

Ruptura de relaciones diplomáticas entre Cuba y la República Dominicana

LA EPOCA

INSTRUCCION ★ ORGANIZACION

AÑO I San José, Costa Rica, Jueves 18 de Octubre de 1934 No. 23

DE LA CAMPAÑA CAFETALERA

A LOS PRODUCTORES DE CAFE!!

Procedente del Instituto de defensa del café, que ya desde hoy con más propiedad ha de llamarse Instituto de Defensa de los beneficiadores de café, por el celo con que demuestran cuidar sus intereses, ha sido presentado al Congreso Constitucional un proyecto de ley dirigido a echar por tierra la ley que arrancara de las garras de los exportadores el tiránico recurso que tuvieron siempre de pagarnos el café con un precio injusto e irrisorio, arruinador para nosotros, como la experiencia lo demuestra, y boyante y enriquecedor para ellos. Con ese proyecto se intenta que el Instituto asuma con su personal la labor administrativa de la Junta de Liquidaciones; y que los precios que liquide la misma, puedan ser revisados y modificados o revocados por el Instituto, o sea por los exportadores mismos que lo integran y dirigen; porque allí no tenemos representación eficaz.

Nos apercibimos a la defensa de la conquista que alcanzamos en el glorioso

Congreso de 1933 que nos diera la legislación redentora contra la cual se atenta. Vamos a celebrar en breve una gran asamblea, una enorme manifestación de fuerza en esta capital, para oponernos a la consumación de ese ataque artero a los derechos civiles y morales de los productores. Pero queremos preparar el ánimo de todos ustedes a fin de que a su vez transmitan la nueva de esta amenaza a todos los compañeros y les exciten a ponerse de pie, haciendo causa común en la acción defensiva que vamos a intentar.

Debemos defender nuestra legislación redentora a todo trance; porque ya hemos palpado sus efectos generosos, lo mismo que la enemiga que le guardan los exportadores, quienes no contentos con retener aun e indebidamente la parte que nos deben del precio definitivo, tampoco cejan en su empeño de desquiciarla y anularla.

A todos los compañeros productores les excito a vigilar la conquista que hemos obtenido, a estar alerta y en

comunicación con la Asociación de Productores a cuya acción deben haber sido salvados. Si nos dormimos hoy que somos libres, bien podemos despertar esclavos nuevamente. Mañana les diré la forma ofensiva que vamos a iniciar.

De pie, productores de café!

Manuel Marin Quirós

Al cerrarse el Congreso Eucarístico Internacional, el Presidente Justo, de la Argentina se consagra con su pueblo a Jesús-Hostia

En la Comunión del jueves se acercaron a la Sagrada Mesa, diez mil militares y doscientos mil hombres

Adrede y para completar otros detalles de importancia, queremos dejar la crónica que se impone del gran Congreso Eucarístico de Buenos Aires, clausurado el domingo último.

Ahora sólo queremos decir, que nosotros oímos por radio la solemnisima misa de Pontifical del mismo domingo, oficiada por Su Eminencia el Cardenal Pacelli, quien predicó, al par que finalizado el santo Sacrificio, la palabra augusta del Romano Pontífice, quien habló durante ocho minutos, a millón y medio de almas reunidas en el Parque de Palermo.

En la magna asamblea del domingo, ya para finalizar aquella memorable jornada de fe, el Presidente Justo pronunció un maravilloso discurso, toda una franca profesión de fe, en la que

El Cardenal se mostró muy agradecido por las múltiples atenciones que ha recibido del Gobierno del Presidente Justo y al mismo tiempo hizo votos por el engrandecimiento de la República Argentina, se manifestó complacido por el buen éxito obtenido por el Congreso. Embarcó a las 7.50 p. m. habiendo zarpado el trasatlántico a las diez p. m.

se consagraba, él, con su pueblo, a Jesús-Hostia.

Hay que decirlo ahora: diez mil militares comulgaron, presididos por su presidente, el jueves en la misa de media noche, En esta misma memorable ocasión recibieron doscientos mil hombres la sagrada Comunión.

En nuestro próximo número daremos otros detalles, cogidos por radio, del acontecimiento universal, con sede en Buenos Aires, República Argentina, sede espiritual de América.

Anúnciese en LA EPOCA Sustentará una buena causa y venderá más!

Desamparados responde a la creación de la Estación Pío XI

Reina gran entusiasmo por la creación de la futura estación radioemisora Pío XI que ha de llevar a todos los hogares católicos la voz de nuestros oradores y la música de nuestros templos.

El domingo por la tarde se

celebró en Desamparados la primera asamblea para explicar la cruzada y suscribir fondos.

Concurrió la misión Pro-Radio y el Dr. Borge explicó ampliamente la necesidad de levantar esa antena para defensa del catolicismo y para defendernos del avance de las malas doctrinas.

Habló también el Licdo. Meneses, cura del lugar, con marcado entusiasmo. Don Macabeo Vargas completó la jornada con un discurso que explicó todos los detalles.

Y Desamparados respondió como pueblo católico y sólo para empezar se suscribieron CINCUENTA ACCIONES. Bien por el Padre Meneses.

Hoy se efectuarán en Belgrado los funerales del Rey Alejandro

BELGRADO, 17. — En la mañana del jueves tendrán lugar los funerales del Rey Alejandro para los cuales estarán representadas 27 naciones, y entre cuyos representantes se cuentan los siguientes: el Presidente de Francia Lohrum y su Ministro de Guerra el Mariscal Petain. Hermann Geering, Jefe Supremo del Ejército Alemán. Benes, Ministro de Relaciones Exteriores de Checoslovaquia. El Duque Polette, representante del Rey Victor Manuel de Italia. El Príncipe Kasan Bei, representante del Gran Duque Cirilo, aspirante al trono de Rusia.

«Ud. ha notado con inquietud que los elementos judíos proveen las fuerzas dirigentes del comunismo y del capitalismo y de la ruina material como espiritual del mundo; pero al mismo tiempo sospecha Ud. que la razón de tan extraordinaria conducta es el intenso idealismo judío. En eso tiene Ud. perfecta razón... Los hombres y las mujeres de la raza judía, como Haase, Levin, Rosa Luxemburgo, Landauer, Kurth Esner, de Moisés a Marx y de Isaias a Eisner, son prácticos y teóricamente, en el idealismo y en el materialismo, en la filosofía y en la política, lo que siempre han sido: apasionadamente entregados a sus fines y a sus ideales y prontos y has-

“TRABAJO”, LA INQUISICION y Otras COSAS

ta ardientes para derramar su sangre por conseguir la realización de sus visiones».

Trozo de una carta del judío Oscar Levi conocido en todo Londres, al escritor inglés G. Pitt Rivers.

El pasquin político que tan hábilmente manejan los comunistas de esta ciudad, vuelve a ocuparse de LA EPOCA, a pesar de su novísimo propósito de no meterse con nuestra modesta publicación. El

estilo envenenado del demagogo, solo el valiente, solo el honrado, con los suyos, arremete con el argumento pedrada contra nuestro Director y se atreve a escarnecerlo en la pica de su rabia asquerosa. Un hombre que no tiene más humillación que la de su pobreza, tan dignamente sobrellevada; que la de haber trabajado en silencio en el fondo de un taller tipográfico, durante el día, y por la noche,

por muchos años, contrahecho y todo, como lo grita el pasquin, a la vanguardia del periodismo honrado y en la panpérrima prensa social cristiana; con tiempo todavía para irse cuantas veces puede al Leprosario de Las Mercedes a llevarle a los enfermos su obra viva, no es un hombre inquisidor y menos de los que, por voladuras de puentes y tiro al blanco demandan del Estado burgués (bonita revolución!) seiscientos colonos mensuales.

Cuando los oscuros obreros, con prestigios de inteligencia

Pasa a la octava página

“La guerra es inevitable en Europa!”

Esa fatídica frase con que encabezamos estas líneas, ha sido pronunciada por el Premier Mussolini, árbitro actual de los destinos de Italia que, bajo las banderas del fascismo, prepara la gran máquina de la guerra, militarizando las masas sociales desde la tierna edad de ocho años, en tres tipos de escuelas políticas, hasta los 33, en que juzga esta estadista que el soldado cumple con el ciclo de entrenamiento militar.

De un modo concomitante, Hitler en Alemania, representa el tipo moderno militar que afecta el Duce ante las multitudes italianas y prepara el complejo social alemán con idéntica perseverancia matemática con que, en su tiempo, el Canciller de Hierro Bismarck, creó el inmenso poder militar de Alemania, la formidable máquina de guerra que hizo temblar el mundo en 1914.

Inglaterra, aumenta su flota aérea y Francia multiplica sus defensas de tierra y de aire.

El Japón, por su parte, no conviene con la proporción desventajosa que la Liga de las Naciones señala para el equilibrio de la fuerza naval de las potencias, esto es, cinco unidades para Inglaterra, cinco para Francia y tres para él [el Japón] y se aparta decididamente de la Sociedad y febrilmente desarrolla un monstruoso programa de defensa y de ataque con los enormes recursos de que dispone: comprende que está en peligro su hegemonía en el mar amarillo, en esto ellos siguen el lema, Asia para los asiáticos.

Mas, ¿por qué es inevitable la guerra?

Esto no lo ha dicho Mussolini ni Hitler, ni las potencias de primer orden que se arman hasta los dientes para mantener la paz por la fuerza y presión de las armas, lo que nos pone ante una paradoja más inexplicable que las de los vasos comunicantes.

Vamos a hacer el tanteo desde nuestro punto de mira, para decir lo que ni Mussolini, ni Hitler han dicho al mundo todavía, esto es, por qué es inevitable la guerra, desgraciadamente.

No habrá dejado de llamar la atención de nuestros lec-

tores el hecho de que jamás en la historia de la humanidad, se ha dejado sentir en el mundo, una tan intensa propaganda pacifista, después de la dolorosa experiencia de 1914.

La literatura pacifista de todas las naciones cultas alcanza a millares de volúmenes, millones de periódicos, revistas y sociedades de fraternidad desarrollan enormes actividades; sin embargo, el principio práctico pacifista, el desarme universal, ha sido una utopía amable; como hemos dicho. Nunca como ahora las naciones dedican monstruosos presupuestos de guerra para alcanzar el mayor poder defensivo y ofensivo.

Si, como se pensó, al inaugurar la propaganda del desarme pacifista, hubiere el mundo llegado a tan divina conquista, entonces la crisis mundial, que ha puesto a prueba el equilibrio económico y social de los pueblos, habría sido pálido, insignificante, ante la espantosa crisis del trabajo que hubiera sobrevenido al mundo.

Y es porque viven de la industria de la guerra, además de los ejércitos permanentes preparando municiones, construyendo máquinas de guerra, fabricando gases, etc., etc., no menos de 20 millones en el mundo, con sus familias, que suponen una millonada de seres que derivan el modus vivendi de esa industria infernal.

Por otra parte la sociología nos habla de una ley cíclica o de periodicidad, en virtud de la cual, no solamente los fenómenos de un orden sideral o astronómico se repiten matemáticamente sino que, también, los de un orden social e histórico. (La experiencia lo demuestra).

Para abreviar este artículo que involuntariamente se nos alarga, vamos a poner un ejemplo objetivo: Cuando en 1870 la guerra franco prusiana azotó al mundo, los alemanes, después de su victoria se situaron en las Tullerías, infligiendo al pueblo francés una verdadera humillación y, no se fueron hasta tanto no se les pagara la enorme deuda de la guerra de cinco mil millones de francos que, en el corto lapso de ocho días, fue cubierta, doblón sobre doblón, por el

Si Ud. quiere tomar **CAFE** bueno, barato y absolutamente puro a **0.50 LIBRA**

Ordénelo a la

FABRICA EL FENIX

Teléfono No. 3573

Se sirven órdenes a domicilio, desde una libra

El Papa pide a los católicos del mundo que se interesen por el cine moral

Propone una intensa y amplia acción en su favor

heróico pueblo vencido.

Quedó, entonces en el alma francesa vibrando una fuerza terrible que le incitaba nuevamente a la guerra, cristalizada en la palabra «Revancha», los tipos humanos que asistieron a aquel hecho de armas, tanto alemanes como franceses, quedaron connaturalizados con la guerra y alcanzaron en 44 años de interregno, llegar a 1914 para entrar de nuevo en actividades las fuerzas ancestrales que les condujeron a la catástrofe de 1914.

Ahora bien, los tipos humanos que en 1914 vivieron en las trincheras, destruyendo hombres, ciudades, templos y hospitales, han quedado por iguales razones entrenados por igual infernal disposición racial para emprender nuevamente la destrucción y la ruina de los pueblos. Por eso recordamos a Bonffon, cuando dice que la fuerza de la costumbre es una segunda naturaleza, por todo lo cual creemos que el periodo cíclico se cumple fatalmente y que el mundo está al borde de la guerra, la guerra que no es sino ausencia de amor entre los hombres por haberse alejado éstos del código eterno de Dios, Padre de todos.

Es evidente por otra parte que los millones de jóvenes que tuvieron cuatro años de la escuela práctica de la guerra, sin otra ocupación mental, espiritual ni emocional que la idea de matar, destruir atacar y defenderse de sus enemigos, volvieron a sus hogares con sus almas atrofiadas, para desarrollar después sentimientos de paz, fraternidad y cultura superior, sus cerebros presentaron la idea fija, imborrable de la sangre vertida a torrentes, el fragor de la metralla y un único sentimiento de venganza en la multitud vencida y de soberbia en los vencedores es evidente también que los hijos de tal naturaleza de hombres tienen por fuerza que venir propensos a la guerra: la Biología pues, nos dice que la guerra es inevitable.

En junio de este año se realizó en Roma el primer Congreso Internacional del Cinematógrafo Educativo.

En él participaron todos los componentes del «Oficio Católico Internacionale del Cinematógrafo» con su presidente A. Brohee, de Bruselas.

Estos, después de la clausura del Congreso fueron recibidos en audiencia por el Papa quien les dirigió un discurso acerca de la importancia moral del cine y de la necesidad de que los católicos se consagren a combatir sus daños y peligros.

Una grave cuestión

«La obra de los católicos en este campo—dice el Papa—es indispensable y necesaria, pues ahora estamos en tiempo de crisis. No es que falte el dinero; lo que falta es su justa distribución entre el pueblo. Por lo demás, si todos cooperasen a esa obra, aun los menos provistos de recursos, se podría hacer mucho.

Es necesario contar ante todo con la buena voluntad de los pudientes.

También es necesario—dice el Papa—que exista en este campo, la unión de los esfuerzos. No la unificación que sería más bien un daño, sino la coordinación, la unión de todos en los esfuerzos y sobre todo en los corazones.

Es difícil, especialmente en las obras consagradas al bien, obtener tal unión, porque cada uno piensa que el mejor bien es el que él prefiere.

Los peligros del cine

«L'Osservatore Romano» publicaba un importante documento pontificio sobre la cuestión del cine. Por su amplitud y su contenido ese es el más importante documento que sobre tal materia haya salido del Vaticano.

Se trata de una carta que el Cardenal Pacelli, Secretario de Estado, ha enviado en nombre del Papa al citado señor Brohee, Presidente de la Oficina Católica Internacional del Cinematógrafo, quien había enviado a Su Santidad una prolija relación

acerca del programa y de las actividades de esa institución en los principales países católicos del mundo.

En la carta pontificia se aludía a la urgencia de este apostolado de los católicos por medio del cinematógrafo y que debe unir a todos los hombres de buena voluntad a fin de coordinar sus esfuerzos, sus energías y actividades para servir a la educación moral del pueblo por ese potente medio de difusión de las ideas.

El mismo documento denuncia los peligros morales y religiosos que hoy presenta el cine. He aquí sus palabras: a pesar de las medidas tomadas por los gobiernos de algunos países, siguen siendo denunciados de todas partes al Papa los peligros y daños morales y religiosos causados por las representaciones cinematográficas que ejercen una influencia irresistible sobre la juventud. Los laudables esfuerzos de las legislaturas y de los hombres estudiosos y educadores, corren el riesgo de perderse a causa de esas frecuentes representaciones de una vida inmoral y artificial».

¿Qué deben hacer los católicos?

Dos acciones—responde el representante del Papa—pueden emprenderse. Sobre todo una acción negativa que consiste en una oculta vigilancia sobre el cine para denunciar a la autoridad civil los peligros y para oponerse a las representaciones contrarias a la conciencia cristiana. Pero eso no basta. Es necesario agregar una acción positiva destinada a convertir el cine en un instrumento de sana educación».

El pensamiento del Papa es, pues, el de que se haga para el cine lo que ya se ha hecho para la imprenta. No basta denunciar los peligros de la mala prensa, es necesario oponer la buena prensa.

Es necesario así oponer el cine bueno al mal cine. No bastan las jeremiadas y quejas sobre los daños morales de la pantalla ni los anatemas con-

Pasa a la 6a. página

Un completo surtido de PAPEL CREPE, de calidad superior, al bajo precio de \$ 0.60 pieza, le ofrece la

LIBRERIA LOPEZ

Frente al Almacén «La Casa». Avenida Central

También le ofrece SERVILLETAS, VASOS y CUCHARAS DE PAPEL.

En el ramo de FOTOGRAFIA siempre cuenta con una existencia de películas muy fresca.

Su Taller de Fotografía a cargo de un experto fotógrafo le ofrece el MEJOR TRABAJO.

Taller de reparación de cámaras, fotográficas y plumas de fuente

Esmerado servicio de pedidos por correspondencia

La organización de las mujeres cristianas

Hemos llegado a un punto, en que no pocos diarios impíos, a quienes sin injusticia se puede acusar de cooperadores más o menos directos en la obra de desmoralización que padecemos, han abierto campaña contra el mal; en todas las naciones se preocupan por la creciente depresión moral en todas las esferas sociales, y proponen leyes que atajen la peste que padecemos: las mujeres honradamente protestantes tienen montadas poderosas instituciones feministas con este mismo fin; lo cual quiere decir que el terreno está preparado en todas partes para una empresa que ha de interesar a todos los que estimen la dignidad humana y la vida social. Pues ¿por qué no aprovechar esta coyuntura para dar impulso a lo que vive, y crear todo lo que convenga para fin tan levantado y tan propio de la mujer cristiana, que parece haber recibido una especie de sagrado sacerdocio para la custodia de la moralidad?

No lo fiéis todo de la acción de la autoridad y de la ley, aunque debéis aprovecharos de ella, y ayudarla y obligarla si conviene a cumplir con su deber; valeos también de vuestro prestigio y fuerza social que es muy grande. Una cosa semejante a lo que se hace en los Estados Unidos con las listas blancas, para impedir la explotación de la trabajadora, hacen las señoras en el Uruguay con los espectáculos. Hay una Junta de señoras, digna de la confianza de todas por su rectitud, ilustración y prudencia, constituida en tribunal de las obras que se han de representar en el teatro, y todas las demás se comprometen a no concurrir nunca a una obra no aprobada en su censura. El efecto es maravilloso: nunca o muy

rara vez se atreve una empresa a presentar una obra denunciada por las señoras. Y claro está que algo análogo podría hacerse con los diarios que traen anuncios malos o sospechosos, con las revistas que publican grabados escandalosos, con los kioscos donde se expenden publicaciones pornográficas, con los cinematógrafos libertinos, etc. etc., Todo, como se supone, con el fino tacto que se necesita para no desprestigiar ni producir un efecto contrario al que se pretende.

Por eso es de alabar la campaña que viene librando nuestro bisemanario por la moralidad del cine, iniciada en estas columnas por el infatigable Padre Valenciano y aun sostenida por la alta Autoridad eclesiástica y sus fieles cooperadores y que, como veis, recibe a diario numerosas adhesiones de las gentes preocupadas por una renovación de costumbres en nuestro medio social.

Ecós del Hogar

Para las solteras

La mayoría de las mujeres aubelan formar un hogar con el hombre a quien aman, con el que creen amar o con el que quisieran que las amase por ser el ideal que han forjado en su imaginación.

Pocas, muy pocas son las que lo confiesan con sinceridad pero es lo cierto que la mujer ha sido creada para amar, formar su hogar legítimo y conservarlo.

Algunas temen al matrimonio porque deducen que todos los hombres son falsos o viciosos o tiranos pero no hay motivo para ser tan pesimista.

Dice M. Durand: «Si quieres encontrar un hombre digno de ti escucha estos consejos y no te arrepentirás».

Sé sencilla sin exageración. Escudriña más los secretos de tu casa y menos los de los salones vecinos. Busca

Página a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

ocupaciones útiles y evita las frecuentes salidas a la calle, tiendas y mercado. Ama a tu casa, honra y obedece a tus padres. No te exhibas mucho en bailes, teatros y clubs. Evita la coquetería y la charlatanería. Repasa bien las camisas y las medias, aprende economía doméstica. Visítete con sencillez pero elegantemente, sin lujo para no espantar los bolsillos de los candidatos al matrimonio. Prefiere los quehaceres del hogar, al automóvil y a la ventanilla. Prueba en toda forma que no eres un mueble de lujo o estorbo sino una mujer hacendosa. No seas romántica, procurando nutrir tu cerebro con buenas lecturas y ennoblece tu alma con buenas acciones. Prefiere el cari-

RAMON LEON h.
le ofrece a Ud.
Maderas del Pacífico
finas y para construcción
De la Mejor Calidad
Precios los más Bajos
Teléf. 3032 - Ap. 1197
100 vs. al Norte de Musmanni

ño de un joven pobre pero inteligente y trabajador al de un rico vicioso y torpe. Pero ante todo sé piadosa». Es ley humana la del perfeccionamiento espiritual y por eso la joven debe procurarlo a toda costa si quiere ser feliz al lado de su esposo.

Recetas de cocina

Arroz a la valenciana:

Se pela y se lava bien un pollo de regular tamaño, se divide en trozos y se le pone sal, pimienta, vinagre y ajos. Se ponen dos cucharadas de manteca y unos ajos machacados en una cazuela y cuando éstos doren se echan los trozos del pollo y dándoles vuelta se dejan dorar. Luego se le agregan los tomates grandes pelados, un chile dulce en trocitos, una cebollita picada, cuando ésta esté dorada se pone agua hasta cubrir bien el pollo y se deja hervir hasta que esté suave. Después se agrega media libra de arvejas ya sea de lata o cocinadas de antemano y una libra de arroz. Se deja hervir hasta que el arroz esté bien reventado, procurando un fuego lento para que no se ahume.

ALIMENTOS COMPLETOS PARA POLLITOS Y GALLINAS

IMPLEMENTOS DE AVICULTURA

POLLITOS Y HUEVOS DE GALLINAS DE "PURA RAZA"

J. E. VAN DER LAET SUCR.

ESTUERO - 50 VARAS AL SUR DEL MERCADO - SAN JOSÉ

Folleto de LA EPOCA

No. 22

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

Apenas la nena oyó aquel nombre, empezó a palmoear y a repetir con graciosa incorrección:

—¿Dita, lita!, ¿mamo a paseo?

—No—dijo Elvira—al jardín, a coger flores para la Virgen.

—¿Quién es la Virgen, hija mía?

—Mi made.

—¿Y yo?

—Mi mamaíta.

La niñera entraba y Elvira le entregó la niña diciendo que no se apartase mucho de la parte de delante del jardín y que sobre todo no fuera al bosquecillo de lilas y a la fuente de los cisnes, que estaba todo aquello muy sombrío. Y dando mil besos al angelito, las dejó marchar.

Poco después de salir Conchita, la baronesa empezó a cabecear, mansamente acariciada por la templada brisa de la tarde. Elvira se levantó

despacito, colocó la cabeza de su madre, que ya se había cubierto de hebras de plata, sobre una almohada, y entornando un poco el ancho ventanal, salió de puntitas y fue-se a la cámara. Toda la casa quedó sumergida en un sosegado silencio, que se ahondaba en el alma de Elvira acentuando la tristeza que sentía sin saber por qué. Cualquier cosita la sobresaltaba, tenía una extraña congoja, como si una losa de plomo oprimiera su pecho. Delante de su madre disimulaba, pero ya sola y en aquel religioso silencio que la envolvía, dió rienda suelta a sus sentimientos, los dejó salir en forma de suspiros y lágrimas de la cárcel de su alma, donde los tenía abarrotados.

—¿Qué es esto, Dios mío, qué es esto,—decía la infeliz—¿Me amenazaré alguna nueva desdicha? Estas sospe-

chas vagas... estos terrores indefinibles, ¿serán tal vez presentimientos, presagios, aldabadas con las cuales me anuncie el corazón otra desventura?...

Y lloraba... lloraba, como si el pecho se le desgarrase, como si ya tuviera encima la espantosa catástrofe que aparecía ante ella sin formas precisas, sin contornos, como un vestigio...

De pronto sacudió con brío la cabeza y exclamó mirando al cielo.

—Te ofendo, Señor, lo conozco. Nunca me ha faltado tu protección delicadísima y tierna como el caliente seno de una madre, y tengo la seguridad de que tu bondad será siempre la misma para mí.

Levantóse serena, y tomando lo necesario para escribir, empezó una carta para su tío.

De lejos... del lado del jardín sonaban las risas de Conchita, mezcladas y confundidas con el alegre gorjeo de los pájaros, y dominando el concierto como las graves notas del bordón, se oían las voces de los criados, que se disputaban la honra de conducir a la preciosa criatura.

—Déjamela, Margarita—decía Tomás el jardinero, hombre ya maduro, con musculatura de atleta, pero con un corazón blando como la cera y dulce como la miel de las colmenas que cuidaba; pegado a sus amos como mastín cortijero y esclavo perpetuo de los caprichos de Conchita, a quien adoraba.

—Déjamela, boba, ¿cree que es de cristal y te la voy a romper?

Quizá la niñera no abrigaba semejantes temores, pero no hubieran podido parecer extraños, porque al ver aquellas manzanas curtidas y callosas, abalanzarse hacia aquel cuerpecito delicado y tierno como una varita de nárdos, se sentía un movimiento de angustia y frío pensando que iba a quedar tronchado entre aquellos pedazos ásperos.

Dejó Margarita por fin a la nena, y bien pronto se calmaban las inquietudes al ver al hombrón inclinarse ante la niñita con la mayor reverencia, y con la suavidad que sólo el cariño es capaz de imprimir en los movimientos, la levantó del suelo, la sentó en su hombro izquierdo, pasó el brazo derecho por encima de su cabeza, re-

presentando al natural una estatua de San Cristóbal.

La niña metía sus rosadas manitas entre los ásperos cabellos del jardinero y decía gozosa:

—¿Mamo por fore, Pomá?

—Sí, bonita, todas son tuyas; cogerán todas las que quieras.

Llegaron al invernadero y si las plantas pudieran llorar, de fijo que hubieran derramado lágrimas al ver acercarse aquel grupo que parecía un monumento ambulante, esculpido en bronce y coronado por un ángel rosado, que para ellas resultaban una racha humana, un ciclón femenino, pues en su afán de descubrir misterios, tronchaban los pimpollos más delicados, estrujaba en sus flexibles dedos y abría los más lindos capullos para ver lo que hay dentro.

Tomás la miraba complacido, y cuando tuvieron bastantes flores, volvió a coger su preciosa carga, embellecida ahora por las flores que sujetaba junto a la criatura y seguidos de las mariposas que se posaban tan pronto en las flores, tan pronto en las manecitas de la niña, que

Continuará

El pueblo de Escasú corresponde a un llamado del Sr. Cura, tendiente a impulsar la buena prensa

La Iglesia Católica y su actuación social

IX

Doctrina sobre el derecho de propiedad

En nuestro último artículo del número 19 de LA EPOCA comenzamos el estudio de la Encíclica, «Cuadragésimo Anno», todo un tratado de sociología cristiana sobre el problema social, estudio que venimos haciendo, como lo expusimos en otros números con el fin de llevar al conocimiento del pueblo, quien ignora casi siempre éstas cosas, toda la doctrina y el sentir de la Iglesia sobre la cuestión social, pues hemos creído y seguiremos creyendo que el pavoroso problema del momento no se resolverá en el mundo a base de contratos y grandes planes, ni con asambleas e interminables conferencias, sin antes no haber desterrado de la conciencia humana ese espíritu ególatra y de brutal materialismo, que está matando a la sociedad, e inyectar en ese organismo casi, destruido, una gran dosis de Cristianismo, pero del puro, del mismo que predicó Jesús, doctrina profundamente humana y regeneradora. Ahora nos toca hablar, siguiendo el orden de la Carta, sobre el Derecho de Propiedad. Este derecho de la propiedad privada, contra el cual va directamente el Comunismo, fue concedido a los hombres por el mismo Creador (léase entre otros libros de la Escritura a Ezequiel: «Yo Dios no te di la tierra para soledad y desierto, sino para que la cultives»), primero: para que cada uno por medio de él pueda atender a las necesidades propias y de su familia y segundo: para que estos mismos bienes bien empleados, nos sirvan para alcanzar nuestro fin último, que es Dios. A este respecto dejaremos la palabra a uno de los más destacados elementos del catolicismo español, el ya famoso Gil Robles: «La propiedad privada ha de estar organizada, al menos en parte, individualmente, porque sólo con esa organización es posible que se dé ese interés concretado de la propiedad, que es verdadero motor de todas las actividades y de todos los progresos. Porque por algo se ha dicho del socialismo que su organización, más que un error de técnica económica, acusa un error psicológico, que es el desconocimiento del valor enorme que tiene, aquello que sintetiza en la frase famosa de Young: «Dad a un hombre la posesión pacífica y segura de una roca y acabará por convertirla en un jardín».

La propiedad privada, según la Carta, tiene un doble carácter: individual y social, ya atienda al interés de cada individuo o al bien común. Debemos respetar este derecho de propiedad por ser un mandato de la justicia conmutativa.

Qué funciones tiene el Estado al respecto?

En cuanto al carácter individual o social que tiene la propiedad, el Estado, como representante del bien común, puede conciliar el derecho de propiedad con las exigencias del bien común, definiendo los deberes sociales del propietario y estableciendo lo que es lícito o ilícito a los poseedores o ricos en el uso de sus bienes, inspirándose el Estado en la ley natural y divina y conforme las necesidades del bien común. Citaremos de nuevo al comentarista ya aludido: «El Estado no tiene que ser el gendarme que se cruza de brazos presidiendo el desenvolvimiento de las fuerzas económicas, sino que tiene que ser el órgano depositario del derecho y de la función coactiva, que imponga a la propiedad el cumplimiento de sus finalidades sociales, cuando los propietarios no quieran, no puedan o no sepan cumplirlas.» «Nosotros, dice el mismo, venimos a defender ese concepto de la propiedad, que no es un derecho absoluto, sino limitado por deberes de justicia, por deberes de caridad, por deberes de solidaridad cristiana: que el trabajo no es una mercancía, sino un elemento cooperador en la obra de la producción y que es necesario llegar a la armonía de las clases sociales por una inteligencia de justicia.» La función del Estado no debe ser tampoco arbitraria y tiene su límite, esto es: 1) debe quedar intacto el derecho de poseer lícita y honradamente y de transmitir los bienes por medio de la herencia y 2) el Estado no tiene derecho de agotar la propiedad privada con un exceso de cargas e impuestos. En el próximo hablaremos de los deberes sociales del rico y sobre Capital y Trabajo.

LUX

El pasado domingo, el Director de este periódico, don Guillermo Angulo y, uno de los más asiduos colaboradores del bisemanario, el Prof. señor Conejo, fueron invitados por el señor Presbo. don Manuel Zavaleta V. en la intención de que en una magna asamblea que se iba a efectuar ese día en la dicha ciudad, llevaran su palabra.

En ninguna otra ocasión como en aquella pudo haberse disertado con tanta oportunidad sobre el tradicionalismo costarricense como en aquella, ya que hasta en los pueblos parece ir arraigando la maldita planta de la desorganización social.

El Escasú viril, el que dió más contingente de hombres y de hombres sacrificados en la campaña nacional, ahí estaba el domingo oyendo, primero, la cálida palabra del celoso pastor, que tuvo para nuestro periódico los elogios más encendidos, como que eran hijos de su gran corazón.

QUERIA el Padre que todos los escasuceños fueran amigos de LA EPOCA, que todos le extendieran su mano cordial al periódico que de un modo franco y valiente viene enfrentándose y seguirá enfrentándose ora a los desalmados comunistas que se deben a un odio implacable; odio a todo lo que no es comunismo; ora, al capitalismo sin entrañas, que hace del peón una bestia de carga.

Nosotros no nos debemos sino a la buena voluntad de nuestras propias convicciones; anhélamos un mundo mejor; y lejos de querer blasfemar del augusto legado de nuestros antepasados, queremos defenderlo, redimirlo hasta su primitivo estado y aún así, perfeccionarlo.

Que haya república siempre entre nosotros, pero buena; que todo costarricense honrado aporte al total de acción no sus rencores y odios y su mal de piedra para la nueva edad de piedra, sino su inteligencia traducible en amor para los hombres.

Que todos nos unamos bajo la bandera de nuestras rancias tradiciones, formando valla a los que dan fórmulas para destruir, pero no para construir.

Descartes dudaba y dudó de los métodos filosóficos vividos en su tiempo, pero Descartes oponía, a lo que él no creyó bueno, la trabazón de otro ideario ennoblecido, superado, surgido de su propio mortero, como nube de razones.

Hacia el conocimiento mutuo de todos nosotros, hacia

Celaduría Misional Carmelitana

AVISO

Tengo para vender el artístico Calendario Religioso de Texas, para 1935.

Este Almanaque, que no debe faltar en ningún hogar cristiano, porque es un guía seguro, en el santoral, fiestas de la Iglesia, los días de ayuno y de abstinencia, tómporas, etc., etc.; está ilustrado con 13 bellísimos cuadros, a colores, copias de otros tantos de los más famosos pintores.

Precio de cada Almanaque: ₡ 1.50.

Tengo, entre otras novedades: el Himno de Santa Teresita, premiado en un concurso musical, a ₡ 1.50 cada ejemplar.

«El Devocionario del Cristiano», obra de gran valor religioso y consultor interesantísimo para el Hogar, por el Presbo. don Rosendo de J. Valencia, a ₡ 7.00 el ejemplar.

Para el año venidero, ofrezco, además de la OBRA MAXIMA, revista misional carmelitana, otras dos, no menos interesantes: la gran REVISTA CATOLICA del Paso Texas, editada y dirigida por los Padres Jesuitas del Paso, Texas, que es de información, instrucción y acción católica y CATOLICISMO, órgano de las obras misionales pontificias.

Con mucho gusto atenderé a cuantos me soliciten informes en relación con tan importantes revistas siempre que, para beneficio de los interesados y las casas editoras, lo hagan cuanto antes pues los pedidos habrá que hacerlos en el próximo mes.

Cristóbal Bonilla A.
Celador

Apartado 325.

Desde las alturas del Irazú

Un turista que aprovechó los días de fiesta del 12 de Octubre, para refrescar el cuerpo de los grandes calores de la urbe capitalina, nos trasmite sus impresiones con estas cortas noticias que con mucho gusto transmitimos a nuestros lectores.

He observado a través de la zona agrícola más rica de la provincia de Cartago un inusitado movimiento de carretas, bestias de carga, camiones y pasajeros pedestres.

A lo largo de Cot, Cañada Tierra Blanca y las proximidades laderas del Volcán Irazú, se ve todo un pueblo moviéndose febrilmente, des-

de las primeras horas del día hasta cuando las sombras tendían sobre la campiña su manto oscuro.

Aquellos trabajadores están recolectando la cosecha más abundante de papas que se ha visto en muchos años; dice nuestro informante que son verdaderas montañas del tubérculo que están transportando a Cartago una bendición en estos tiempos de penuria.

la acción conjunta; hacia la organización e instrucción; hacia la morigeración de las costumbres; hacia la conquista de la propia justicia en la tierra; estas o parecidas ideas fueron en síntesis, las que dentro de una serenidad absoluta, sin ostentaciones baratas, sin ambiciones rastreas, desarrollaron el domingo último ante 250 personas, los señores Angulo y Conejo en el progresista pueblo de Escasú.

LA EPOCA agradece vivamente la amable acogida que dispensaron el domingo a nuestros enviados el digno señor Cura y su pueblo.



Adán y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. **SATISFECHO**

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA
Tel. 2398 :- Ap. 926
75 varas al Norte de la Botica Oriental. SAN JOSE

Lea LA EPOCA

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELEFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:
 GUILLERMO ANGULO
 Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA
 Editor:
 LUIS CARTIN
 Redactor y Ag. Anuncios
 ENRIQUE MOLINA G. H.

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

Crónica de Sociedad

ción y amor a la causa a que nos hemos consagrado, cayó enferma de cuidado en la semana pasada.

Afortunadamente los cuidados médicos y de la familia, la hicieron reaccionar favorablemente y hoy podemos informar a los numerosos lectores de la LA EPOCA que siguen con gran interés a doña Etilma en sus ECOS DEL HOGAR, que la distinguida dama ya está fuera de peligro y que ha abandonado su lecho de enferma.

Nosotros estimadores de las grandes virtudes e inteligencia de la señora de Romero, damos un gracias a Dios, al enterarnos de su completo restablecimiento.

Violetas y lirios



Ligia Barahona Diaz

El último día de setiembre, como si la Virgen del Rosario la hubiera querido lucir en los altares del Empíreo, trasplantaba esta flor, plena de gracia, y con el buen olor de Cristo, a los predios del cielo.

Por el alma de Ligia se celebró un funeral el lunes 8 de los corrientes en la capilla de los Angeles, cantado por el Padre Fray Angel Alvarez, al que concurrieron numerosas amistades de la familia Barahona Diaz.

Renovamos en esta ocasión, nuestra sincera condolencia a los deudos de la niña Barahona.

Don Atilio Albertazzi Avendaño

El lunes cumplió un mes de fallecido el joven obrero don Atilio Albertazzi Avendaño.

Aun la tragedia pone en nuestra alma un estremecimiento de dolor: el garrido muchacho caía tronchado,

como el roble del monte, por la fuerza bruta del viento.

Pero él era bueno: él era trabajador; él cumplía su misión de hombre, con dignidad, que era rama de un tronco recio y fecundo.

Sobre la tierra removida que acogió los restos de Atilio ponemos una nueva corona de adelfas, renovando en esta ocasión, nuestra condolencia a los apreciables deudos del desaparecido, que en paz descansen.

Distinguida enferma

Nuestra activa agente en Palmira, cantón de Carrillo, la Srta. Leontine Wauters ha guardado cama en las últimas semanas.

Leontine, tiene en los anales de LA EPOCA entre un puñado de celosísimos agentes, un muy preferente lugar: fue ella una de las primeras que contestaron nuestra circular del mes de mayo, llamando a filas a los amigos de la buena prensa. Y desde entonces, Leontine, con un celo digno de las misioneras del Extremo Oriente, unió a sus fervores apostólicos, porque no de otra manera pueden tacharse, regados por una extensa parte del Guanacaste, este otro: el que hace cuajar la buena semilla que florece en las páginas del impreso honrado y cristiano.

Nosotros tenemos para la celosísima Leontine un sentimiento de gratitud, al par que formulamos sinceros votos por su restablecimiento.

El Dr. don Mariano Figueres disertará el próximo sábado, por radio

La Hora de la Salud, patrocinada por la Botica Francesa, viene desplegando una serie de conferencias higiénico-sociales, a cargo de connotados galenos.

Los Dres. Facio y Castro Cervantes han abordado últimamente asuntos de tanta significación y trascendencia, como son los que a través de estudios analíticos, ahondan en enfermedades tan terribles y de efectos tan devastadores como los de las mismas guerras, sino peores. Están dichos: los de la tisis y los del cáncer. Es claro que no queremos achicar—mal podríamos—la labor fecunda de los Peña Chavarría, Mario Luján, Pupo, Hernández, Calderón Muñoz, Calderón Guardia, Zeledón, Alvarado, Ovares, etc. pero es manifiesto que una labor no excluye la otra, autes, el conjunto doctoral, traducido en hechos, nos acusa una fuerza viva, preocupada, ahora más que nunca en conjunto armónico, por el mejor bien de la humanidad.

El próximo sábado nuestro excelente amigo y muy distinguido colaborador de LA EPOCA, el Dr. Figueres se presentará al micrófono y en la Hora de la Salud, a diser-

tar sobre la prevención humana que usando a TIEMPO de los agentes físicos puede librar de males enormes a la humanidad.

En alguna ocasión oímos al distinguido facultativo sostener que el cáncer es perfectamente curable mientras sea visible y no haya atacado la red linfática.

Qué de extraño, pues, entonces que las verrugas, los papilomas, etc. cedan por un simple tratamiento físico usado

Resumiendo diremos: Emilio Zolá se burló de todos los fraudes conyugales, de los matrimonios que sólo ostentan un par de hijos raquíticos a quienes su criminal madre negó la leche que la Naturaleza obliga dar a los niños, de los mediocres que pontifican y dictan leyes de orden social siendo ellos parásitos que sólo pueden vivir a costas del Tesoro Público. Zolá culpó a Francia de haberse despoblado a causa de la fornicación, los fraudes conyugales y la limitación de la natalidad. El Imperio Romano de los Césares y Grecia sufrieron el mismo castigo por igual causa. ¿Qué sería de Costa Rica si cada matrimonio se procurara solo un par de hijos entecos?

No; el mundo ha sido y será para los del mayor número. La Nación, tranquila confía en los hogares virtuosos donde se crían ocho y más hijos robustos y llenos de talento natural que saben sacar del vientre fecundo de la tierra pan y riqueza para el hogar y otros parásitos sociales. Si deseamos la limitación de los hijos, queda un remedio bueno: la castidad sin fraudes y la observancia de los preceptos higiénicos que Moisés dió a los Israelitas. Todo lo demás será pura prostitución y la tendencia de

Saludo

Celebró su onomástico nuestra compañera de labores, señorita Ma. Teresa Vargas M. a quien saludamos atentamente.

Operada

Ha sido sometida a un tratamiento quirúrgico la apreciable señorita Amalia Blanco Rodríguez, con muy feliz éxito.

La operación la efectuaron el Dr. Chacón y el dentista don Benito Marín Q.

Deseamos el pronto restablecimiento de la Srta. Blanco.

Onomástico

El lunes celebró su onomástico la gentil damita Teresa Soto M., por cuyo motivo nos es muy grato saludarla atentamente.

Viajero

Procedente de Grecia estuvo entre nosotros el joven don Rafael Angel Aguiar.

Regreso

De su jira de negocios por la provincia de Alajuela regresa hoy don Humberto Peralta A.

con constancia, pero a tiempo?

En síntesis eso es lo que pienso decir el sábado por medio de «Alma Tica» le contestó el Dr. Figueres a uno de nuestros redactores al preguntarle con qué vulgarización abrillantaría la próxima Hora de la Salud.

Ya saben, pues, nuestros amables lectores que el próximo sábado encontrarán al Dr. Figueres en el micrófono de Alma Tica, de 7 p. m. a 7.30 p. m.

retroceder a la esclavitud y el paganismo que dió a la mujer el trato de simple instrumento de placeres degradantes. ¡Mujeres buenas de Costa Rica: no permitáis que la alcoba nupcial se convierta en mansión estéril y maldita! Vuestros numerosos hijos son pruebas del poder procreativo y fecundo de la Naturaleza. La Iglesia Católica dignificó a la mujer haciéndola digna compañera del hombre y declarando Inmaculada a la Virgen sin mancilla madre del Divino Jesús.

Matrimonios fecundos, honrados, hijos sanos y educados cristianamente, eso es lo que exige el Derecho Natural y no se diga el Divino. Cristianamente para que, si son hijos de rico, no se conviertan en explotadores; y si de pobres, para que sepan llevar con dignidad su pobreza. Lo demás son artimañas de los hombres inmorales para engañar a las mujeres tontas y vanidosas.

Desde las columnas de este prestigioso periódico, y con argumentos de grandes escritores laicos cuando fuere necesario, seguiremos «bombardeando» el campo de las ideas disolventes, corrosivos nacionales.

Mateo y Mariana

PRO ARIS ET FOCIS

Contestando a la señora Corina Rodríguez de Cornick

En el «Diario de Costa Rica» del 6 de los cursantes la estimable señora de Cornick, hablando de su visita al Atlántico para estudiar problemas de los trabajadores, dice en tono doctoral: «todo ser humano tiene derecho a tener un hijo, y por razones psicológicas y pedagógicas, debería tener dos».

Tal doctrina es inmoral e inadmisible porque aconseja

la limitación de la natalidad. Para no argumentar con palabras de mogigatos, preguntaremos a la señora de Cornick si ha leído el libro «Fecundidad», del escritor ateo Emilio Zolá. Sucede a veces aquí, encontrar personas que aparatadamente se intitulan libre pensadores, simplemente porque sistemáticamente combaten al Clero Católico y saben blasfemar, pero no leen

todas las opiniones de los notables escritores laicos de allende el Atlántico, muchos de los cuales se ilustraron en los famosos Colegios Católicos que en todas partes ha fundado y mantiene la Iglesia, a pesar de los agravios que le infieren algunos de sus mismos hijos ingratos que luego la combaten tal vez por razones más de forma que de fondo.

Carta Pastoral del Excmo. Sr. Arzobispo

Continuación

Neciamente afirman los hombres amadores de la tierra y sus halagos pasajeros, que no tienen tiempo para dedicarse un poco a la oración. Tienen tiempo para todos sus gustos, para todas sus fiestas y diversiones, para mil y mil cosas más de secundaria importancia en la vida; pero no tienen tiempo para Dios y su propia alma, para los intereses eternos del espíritu que están sobre todas las conveniencias del momento presente. Y no faltan personas de arraigadas convicciones cristianas que no comprendiendo cómo es que el Divino Maestro nos manda siempre orar y nunca desfallecer, se desalientan ante la imposibilidad que ven en este mandato, sin atender a que en la mente divina, como lo explica admirablemente San Beda: «semper orat qui semper secundum Deum operatur»; *siempre ora el que siempre vive y procede según la voluntad de Dios.*

No debemos olvidar además que la oración unida del pueblo fiel es oración eficazísima que abre las puertas de las gracias divinas. A la oración en conjunto está prometida la infabilidad de la consecución de lo que se pide. La misma Madre de Dios nos dió el bellísimo ejemplo de orar en unión de los apóstoles y discípulos de su adorable Hijo. «Hi omnes erant unanimiter perseverantes in oratione cum mulieribus et María Matre Jesu et fratribus eius». «Todos estos perseveraban unánimemente en la oración, con las mujeres y María la Madre de Jesús y sus hermanos». (Act. Ap. I. 14). Y si esta oración con verdadero de fraternidad se hace en el lugar sagrado que es el templo santo de Dios, donde El dice que escuchará los clamores de su pueblo, con mayor razón hemos de esperar el efecto seguro e inmediato de su misericordia sobre nosotros.

Hemos de orar también por los demás. «Orate pro invicem, ut salvemini», dice el Apóstol Santiago (V, 16). «Rogad los unos por los otros, para que os salvéis». Es necesario, venerables hermanos y amadísimos hijos, orar por nuestros hermanos en la fe y por todos cuantos andan fuera del camino de salvación. En esto conocerá el mismo mundo que amamos a nuestros hermanos y que tenemos sincera caridad.

Quiera el cielo que el hermoso mes de Octubre que está ya a las puertas de nuestra devoción sirva para restablecer en todos los hogares la saludable costumbre de la oración en la mañana al levantarse y de la noche antes de entregarse al sueño; antes y después de los tiempos de comida para dar gracias a Dios por el alimento que nos da y en todos nuestros trabajos de cualquier clase que sean. Recordemos que el mismo Espíritu Santo conforta nuestra debilidad; y si tenemos voluntad de orar y lo hacemos con verdadera fe y en el nombre de Jesús, aunque no sepáremos lo que pedimos, o lo que mejor nos

convenga, ese mismo Espíritu Divino, se encargará de pedir por nosotros. «El Espíritu Santo, dice San Pablo, (Rom. 8, 26), nos fortalece en nuestra debilidad, pues no sabemos qué es lo que debemos orar, conforme los designios de Dios, pero el mismo Espíritu Santo pide por nosotros con gemidos inenarrables». «Spiritus adjuvat infirmitatem nostram, nam quid oremus sicut oportet, nescimus... sed ipse Spiritus postulat pro nobis gemitibus inenarrabilibus».

Quitemos en fin, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, el gran obstáculo para la eficacia de la oración: nuestra rebeldía a sus mandatos. Venzámonos a nosotros mismos, corrigiendo todo aquello que desagrade al Señor por una práctica incompleta de su doctrina o por costumbres enteramente contrarias a ella. Con profunda razón enseñaba San Agustín, (Sermón XV) que «debemos cambiar nuestros corazones, porque el Divino Juez se ablanda pronto si el que pide se corrige de su maldad». «Mutemus corda; citius ad preces Judex flectitur, si a pravitae sua petitior corrigatur». Agreguemos además a nuestras oraciones las prácticas santas de la limosna y de las mortificaciones personales para que los buenos efectos de la oración no se hagan esperar sobre la tierra árida de nuestros corazones y sobre el mundo que tanto clama por el remedio de sus necesidades en la difícil época histórica que atravesamos. Si procedemos de esta manera, no faltará el cumplimiento de la palabra divina por boca de Isaías (Ca. 58), donde afirma que quien procede así, si invoca al Señor, será escuchado. «Tunc invocabis et Diminus exaudiet».

No quede por consiguiente, un solo fiel cristiano, sin honrar a la piadosísima Virgen María todos los días del mes de Octubre con el rezo del santo Rosario; pues ella que es Madre de amor y misericordia presentará a Dios nuestras humildes oraciones, como medianera universal de las

gracias. Uno es el mediador divino, Cristo Jesús ante su Eterno Padre; pero como muy bien decía San Bernardo: «Es necesario un mediador ante el mediador Divino, Jesús»; «necesse est mediatore ad mediatorem istum Jesum».

Con profunda alegría aprovechamos la oportunidad para anunciaros que hemos empezado ya en esta tierra de la Reina del Rosario y Reina de los Angeles y de los hombres, a preparar los grandes festejos con que hemos de conmemorar el Tercer Centenario de los sucesos prodigiosos que dieron origen a la devoción tan arraigada en nuestro pueblo a la Virgen de los Angeles. Sea pues el mes del Rosario, mientras os exhortamos de nuevo por una Pastoral colectiva del Episcopado de Costa Rica a dicha solemnidad, como una preparación del espíritu Mariano y de vuestros corazones filiales que han de rebosar de júbilo al celebrar tan gloriosa fecha y agradecer los innumerables favores con que ha distinguido siempre a los hijos de este suelo que por mil títulos le pertenece.

La gracia y los dones celestiales desciendan abundantemente sobre todos vosotros como un favor singular por vuestro espíritu de oración y santidad en el mes del Rosario en honor de la Madre de Dios, juntamente con la bendición que de corazón os impartimos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Léase esta Carta Pastoral en la forma acostumbrada, el último domingo de Setiembre, en todas las Iglesias Parroquiales y Capillas públicas de nuestro Arzobispado.

Dada en el Palacio Arzobispal de San José de Costa Rica, a veintisiete de Setiembre de mil novecientos treinta y cuatro.

† RAFAEL OTON,
Arzobispo de San José de Costa Rica.

Por mandato de Su Excelencia Reverendísima,

ALFREDO HIDALGO,
Secretario.

AVISO

Persona práctica ofrece sus servicios como
Sacristán a los señores Curas.
Dirigirse al Apartado III - San José, C. R.

Una organización más moderna se dará al Banco Internacional

Desde hace algún tiempo la Junta Directiva de esta institución bancaria ha tenido el proyecto de introducir algunas innovaciones en la organización y reglamentación del banco. Para iniciar estas actividades se acordó enviar a dos jóvenes empleados a estudiar la organización bancaria de Chile, que se ha considerado como una de más avanzadas en la América Latina.

Se ha designado para que hagan estos estudios a los señores Angel Coronas y Jorge Campabadal, quienes partirán en fecha próxima, co-

rriendo todos los gastos por cuenta del Banco Internacional. Estos dos jóvenes son inteligentes empleados que seguramente aprovecharán como se debe los estudios superiores que van a efectuar.

La actual organización de la institución es la misma que se hizo cuando se fundó el banco, pero en la actualidad es deficiente ya que se han ampliado mucho los negocios. Por eso la Directiva juzga que es necesario el envío de estos jóvenes, que a su regreso pondrán en práctica sus nuevos conocimientos.

ALMACEN

DE RÓMULO ARTAVIA

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

La Fiesta de la Raza en PALMIRA, Guanacaste

En este pequeño pueblecito se celebró la fiesta de la Raza, organizada por la estimada Srta. Alba Vargas, directora de la escuela de este lugar. En medio de la mayor alegría se congregaron en el edificio escolar en construcción, los niños, los padres de familia y vecinos. El programa que se desarrolló fué el siguiente:

- I. Desfile por las calles con banderas amenizado por la típica marimba del «Cabo Rosa».
- II Ejercicios gimnásticos y juegos en la plaza, obsequiándose premios a los vencedores (fueron José Vargas, Francisca Soto, José Ma. Viales, y Corina Obando, III grado).
- III Desfile hacia la escuela y llegados a ella se cantó el Himno Nacional.
- IV Saludo a la Bandera y recitación por Obdulia Castañeda, II Grado.
- V La Patria, recitación por Corina Obando III Grado.
- VI Comprando ayotes, concherías por José Vargas y Adrián Miranda, III Grado.
- VII Caducando, dramatización niños II y III Grados.
- VIII La Banda, recitación por Alicia Vargas I Grado.
- IX ¡Oh Mary Lu! canto y baile por Inés Miranda, I Grado.
- X El 15 de Setiembre, recitación por Digna Espinosa, III Grado.
- XI La Cenicienta, Dramatización I y II Grado.

XII Costa Rica, recitación por Francisca Soto, III Grado.

XIII El 15 de Setiembre, canto por todos los alumnos.

XIII Los negritos, por José Vargas y Corina Obando, III Grado.

XII Repartición de refrescos, confites y música.

Aprovechamos esta oportunidad para hacerle un recuerdo a los Sres. Ministros de Fomento e Instrucción Pública, pidiéndoles ayuden a este pequeño pueblo a terminar la escuela en construcción que ellos ya conocen, y que ojalá que cuando las labores escolares se reanuden ya esté terminada.

Todos los años se celebra la fecha bendita del 15 de Setiembre, fecha que nos recuerda la libertad de nuestra amada Costa Rica, y que Dios quiera que las ideas comunistas que en mala hora concibieran algunos de sus hijos, y las ingratitudes cometidas por ricos, sin conciencia no la lleven a un abismo de penas temporales y espirituales.

Que Cristo Rey, haga que se practique en nuestra Patria el verdadero amor cristiano único remedio para este mal que nos asecha y que en años futuros tengamos el mismo regocijo de cantar heroicamente:

Bajo el límpido azul de tu cielo Viva siempre el trabajo y la paz PAIX.

El Papa pide a los católicos...

Viene de la página 2
tra los inspectores y autoridades que los toleran. El cine hace inexorablemente su camino. De las ciudades pasa a las aldeas y a los últimos centros rurales.

Un llamamiento a la prensa y a la acción católica

Para ese trabajo contra el mal cine, el Papa hace un llamamiento a los católicos de todos los países e invoca su caridad y su unión de las cuales es un ejemplo el «Oficio Católico Internacionale del Cinematografo».

«Los católicos—dice el representante del Papa—en todos los países deben considerarse como un deber de conciencia ocuparse de esta cuestión que se vuelve cada vez más importante. El cine está haciéndose el más grande y eficaz medio de influencia, aun más que la prensa, pues hay películas vistas por más

de un millón de espectadores De un modo especial el Papa se dirige a los miembros de la Acción Católica a quienes más incumbe esa tarea como hombres de buena voluntad consagrados a un apostolado tan meritorio de elevación religiosa y moral.

Además de ellos, también la prensa católica es llamada a trabajar en ese campo con el Sumo Pontífice, «importa—dice el Papa—que todos los diarios católicos tengan una rúbrica cinematográfica para elogiar las buenas películas y censurar las malas.»

El enemigo es fuerte y animoso. No será vencido sin la unión de las fuerzas del bien; pero la victoria será gran beneficio para la Religión y para la Patria.

Sintonice y anúnciese en la Estación Radiodifusora
ITALIA

La Fiesta Patronal en honor al seráfico patriarca San Francisco de Asís, en la ciudad de Cartago

Con la solemnidad acostumburada, se celebró en el presente año la gloriosa festividad en honor del Seráfico Patriarca San Francisco de Asís.

En la ciudad de Cartago, constituye esta festividad una novedad de primer orden por la importancia histórica, social y religiosa que tiene el Convento de Padres Capuchinos. No podría de otra manera agasajarse a quien tan íntimamente está ligado a la prolongada vida de esta ciudad, y año tras año, con inusitado entusiasmo, se revive el cariño a San Francisco de Asís y se le recuerda como el Santo evangelizador de estas tierras. Guiados por él, vinieron en buena hora sus abnegados hijos y de Norte a Sur y en todas direcciones, recorrieron el país desafiando las inclemencias del tiempo y las inconcebibles incomodidades de traslado. Aquí plantaron su pie aquellos apóstoles de la fe que no tuvieron otra ambición que la conquista espiritual de los aborígenes que en su mente cerrada, no concebían que hubiera un Dios que hecho Hombre entregó su sangre por la humanidad entera. Llenos de ardor puramente franciscano, transmitido por su Padre San Francisco, vinieron aquellos humildes hombres vestidos de tosco sayal y con la cruz y el rosario por toda arma, se dieron a la hermosa tarea de propagar el Evangelio de Cristo, y el paganismo y las creencias supersticiosas fueron paulatinamente trocándose por la verdadera luz evangélica, hasta llegar a formar de esta tierra un país netamente católico, obediente a las leyes de la Iglesia romana.

La vida de los Padres Franciscanos, está pues, bien ligada a la historia del país; les debemos a ellos gran parte también de la civilización europea y lo que es sumamente grandioso, su lengua y sus costumbres.

Por estas consideraciones y por tantas y tantas otras razones que al rededor de este amplísimo tema pudieran hacerse, es que la fiesta del Seráfico Patriarca San Francisco de Asís, viene a ser en Cartago una de las festividades de mayor empuje religioso. Quienquiera que sea, por causas distintas, entrará en consideraciones y vendrá a convenir en este punto: que la fiesta de San Francisco es para Cartago una de las primeras festividades del año y que bien hacen los vecinos de la ciudad en prestarse solícitos a dar todo realce a

tan magno acontecimiento.

En lo que respecta al presente año, en lo tocante a la labor de la iglesia, no puede pedirse mayor esplendor: el arreglo del templo estuvo encomendado a la Venerable Orden Tercera de Hermanas, quienes pusieron todo su mejor empeño en la confección de flores, espárragos, coronas, etc. etc., por todos lados. El templo se vistió de gran gala, y con justa razón. Las anchas naves quedaron suntuosamente adornadas, gracias a la habilidad femenina que de esta vez como siempre, dieron el golpe, como decimos en lenguaje tico.

La parte musical, otro éxito en toda línea.

Las distintas voces componentes del grupo artístico, fué bien escogido por el maestro de Capilla y por el Reverendo Padre Superior. Las noches anteriores a la fiesta del 4 de octubre, cantores de esta ciudad entonaron dulces plegarias al Seráfico Patriarca que bien gustaron a los concurrentes. El propio día del Santo, otro golpe, y bien dado por cierto. Fue de esta vez el Orfeón Cartaginés, que, en unión del conjunto coral de La Merced de San José, cantaron a las mil maravillas la misa compuesta por el Reverendo Padre D. Rosendo de J. Valenciano. El propio autor de la misa llevaba la dirección de todo, y por cierto en forma bastante dificultosa, por el reducido espacio del coro para dar cabida a tanto elemento. Lo que hubo entonces, fue que las distintas voces se situaron bajo el coro, en el pavimento del templo, aquí llevaba la batuta el Padre Valenciano, y desde el coro, el Padre Fray Joaquín copiaba la medida del Padre Valenciano para la ejecución de la orquesta que estaba rodeando el gran órgano del templo. Así se hizo, y se hizo muy bien porque todos sus ejecutantes son verdaderos artistas y de muchos años de magnífica labor musical. No podemos pues, dejar de consignar un modesto aplauso para quienes tan magistralmente contribuyeron al mejor esplendor de estas fiestas franciscanas.

La Misa de Semipontifical

De intento y para consignar en capítulo aparte la solemnísima misa de Semi-Pontifical celebrada en este propio día, es que dejamos para último la breve descripción de estos trascendentales acontecimientos.

Monseñor Castro, nuestro

augusto Arquidiocesano, hizo acto de presencia en esta misa, teniendo por acompañantes a sus respectivos lados, el Canónigo don Mariano Zúñiga y el Reverendo Padre Trapp, Rector del Seminario. Al otro lado del presbiterio, frente a Su Señoría Reverendísima, numeroso Clero de esta ciudad y otras provincias. El celebrante de la misa fue el Reverendo Padre Fray Zenón de Arenis del Mar, teniendo por asistentes a los Padres Antonio María Rojas, lado de la Epístola y Francisco Mendoza lado del Evangelio.

El templo, nutrido de fieles; bien se podía decir aquí que no cabía un grano de mostaza. Tanto es así, que el aire era pesado, sofocante, irritante, pero no obstante, nadie intentó salir del templo sino fue hasta que todo hubo terminado.

El sermón estuvo a cargo del Padre Agustín Lozada; ya todos sabemos de su elocuencia y del poder mágico de sus palabras. El Padre Lozada es el perfecto orador, de contundente palabra y de ideas abundantes, precisas y perfectamente bien definidas. Su voz clara y un tanto pausada, hacen que todo el conjunto de su hermosa oratoria sea en extremo gustada por chicos y grandes, y por elementos de todas clases sociales.

La procesión por las calles principales

Antes de dar comienzo a la solemne misa, se organizó la procesión de San Francisco, la cual hizo el recorrido por las principales calles de la ciudad, con asistencia de todos los Hermanos y Hermanas Terciarias y rigurosa formación y de numerosa concurrencia. La banda militar, galantemente cedida por el señor Comandante de Plaza, amenizó el acto que resultó muy lucido.

El almuerzo

Terminada la solemnísima misa de semipontifical, a las once y media de la mañana, los invitados al almuerzo pasaron al interior del convento donde se improvisó una animada conversación mientras se daba tiempo a que la voz solemne y grave del Padre Superior, llamase a los convidados. Así fue de verdad, y el gran salón comedor se vió invadido completamente por numeroso clero, ocupando el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Arzobispo la parte principal, teniendo a su derecha al Ilustrísimo Sr. Obispo de Alajuela.

Se prolongó el almuerzo hasta muy cerca de las dos de la tarde y todo él transcurrió en muy animada conversación y bromas de buen género.

Lo siguió a la fiesta patronal

Continuaron los ejercicios piadosos con las solemnes Cuarenta Horas durante los

tres días siguientes, en los cuales hubo misas solemnes y rosarios a gran orquesta. El Padre Superior del Convento ocupó durante esos días el púlpito para desarrollar temas delicados acerca de la Sagrada Eucaristía. La palabra del Padre Ceferino es bien gustada y se le oye con bastante gusto.

Así terminaron las fiestas franciscanas en el presente año, que seguramente hubieran revestido mayor esplendor, si el tiempo, bastante lluvioso en todos los días, no

hubiese quitado la animación que quitó.

Cronista

Cartago, octubre 15 de 1934.

Taller de Reparación

de Máquinas de escribir, Victrolas, Registradoras y toda clase de Mecánica Fina

Esteban Ramírez B.

25 varas al Oeste de la Clínica del Doctor Figueres

Honor a quien honor merece



Don Maximiliano Koberg S.

Honra hoy LA EPOCA sus columnas con la fotografía del señor don Max Koberg, padre; distinguido industrial cafetalero y exportador, a quien recientemente ha dedicado un homenaje la Asociación de productores de café de Costa Rica, representada por su fundador y Presidente señor Marín Quirós, con motivo de ser el primer beneficiador de altura que somete

su liquidación a la Junta de Liquidaciones; habiendo obtenido el magnífico precio de \$ 86.55 céntimos, de que ya están disfrutando sus afortunados clientes.

Nosotros congratulamos al señor Koberg, a sus clientes, y a la Asociación de Productores a cuya labor patriótica y denodada se debe esta victoria de orden económico-social.

Antes de comprar un sombrero visite la

Sombrerería Aymerich

que acaba de recibir los nuevos colores y estilos de las afamadas marcas:

STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros

Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO puede conseguirlo de inmejorable calidad

en la SOMBRERERIA "LA IMPERIAL" de Federico Aymerich

Avenida Central Antiquo local del Banco John M. Keith

VENDO FINCA

Vendo finca de café, manzana y media con casa, cañería y enteramente plana, calle real y a quince minutos de San José.

DOMINGO Fco. ROJAS

Agencia Exclusiva del Cigarrillo Palmareño de **VICTOR**

Ofrecemos a Ud. Tabaco en rama y Picaduras en todo estilo, calidad y precio

PUROS en varios tamaños, formas y precios

Productos premiados con Medalla de Oro en la última Exposición Nacional

DEPOSITO GENERAL: Lado Norte del «Almacén Raventós» y frente al Mercado, Avenida Central.

Campana por la moralidad del teatro

El infrascrito, bien convencido de la necesidad de moralizar los espectáculos públicos de los teatros, para que no sean fuentes de corrupción de las costumbres y de la degeneración social me comprometo: a) a no concurrir a funciones teatrales de Cine o cualquier otras, señaladas ya como inmorales o atrevidas; b) a que, si alguna vez fuere sorprendido en el teatro con alguna representación de Cine, o dramática con escenas inconvenientes y reñidas con la moral, *me levantaré y saldré inmediatamente del teatro*, en señal de protesta por el abuso cometido por la empresa, contra la dignidad y el respeto sociales, sin atender a consideraciones de ninguna especie.

Hago garante de este compromiso, a mi conciencia de persona honrada y a mi condición de cristiano.

En fe de ello, firmo de mi puño y letra este compromiso.

(firma).....

(lugar)..... de Costa Rica

(fecha).....

- Eduardo Vásquez Muñoz
- Deney Vásquez Muñoz
- Enrique Volio
- Basilia v. de Ruiz
- Abelardo Miranda
- Antonio Sevilla G.
- Jacinta Mora Peraza
- Mercedes Madrigal de U.
- Inés Mora Peraza
- América de Cedeño
- Lastenia Alvarez S.
- Lidia Porras A.
- Petronila Morales
- Rafael Molina
- José Vicente Lobo M.
- Claudia Camacho de Flores
- Mario Campos, Sra. y Fam.
- Miguel A. Murillo Ch.
- Carmen Chacón
- Santiago Alvarado García
- José Joaquín Jimenez F.
- Francisco Agüero Mora
- María Teresa de Molina
- Apolinario Marín
- Miguel Guevara
- María J. v. de Jiménez
- Leticia de Madrigal
- José Luis Carvajal
- Ramón Soto y Fam.
- María Miranda v. de Fuentes
- Julia F. de Moya
- María del Socorro Blanco F.
- Guillermina Arias
- Belarmina González G.
- ara de Mayoría
- Adelina de Fallas
- Laura López Silva
- Adela v. de Quesada
- Constantino Chavez
- Oscar Guzmán
- María Guzmán
- Juana García Sánchez
- Aurea Herrera
- Laura Castro Mora
- José J. Vindas H.
- Gregoria Rodríguez
- Santiago Garita Sra. y Fam.
- María M. de Corrales
- María Isabel Clubere Z.
- Mercedes Gutiérrez
- Teresa de Navarro
- Guillermo Solano C.
- Angelina Cordero v. de Solano
- José Cole Rivas e hijos
- Natividad y Guillermo Porras
- Luz Solano C.
- Jenoveva León
- Manuel González
- Matilde Aguilar
- Victor M. Artana S. y Fam.
- Juana Bustillos y Fam.
- Juana Manzanares
- Mannela O. de Rodríguez
- Violeta R. de Chaverri
- Celia de Carrillo e hijas

- Julia de Arley
- Guillermo Jiménez Chase
- Juana Bonilla de Vargas
- Cristina de Vega
- Graciela de Palma
- Rafael Solís Vargas
- Luis Acuña H.
- Graciela S. de Quesada
- Rafaela Peñaranda de Díaz
- Abel Mora Fonseca
- Ramona Mora Sáenz
- Belén Mora
- Carmen T. de Hernández
- Julia de Alpizar
- Lidia Castillo
- María de los Angeles Castillo
- Belarmina Castillo
- Canuta Coto v. de Castillo
- Francisca Valerín
- Ester M. de Jiménez

- Salvador Cubillo
- Gladys Hidalgo M.
- Rafael Bonilla y Sra.
- María Chaves e hijos
- Susana Roig de Anglada e hija
- Anita Pacheco
- Ernestina P. Quesada
- Enriqueta Kriebel
- Luisana Ríos de Cerdas
- Angelina de Montagné
- María Villegas
- Manuel Rojas M.
- Elisa de Murillo
- Margarita Bermúdez
- Juan Rafael Alcázar C.
- Alba Quirós
- Jesús Fernández Mora
- Tulia Crespi
- José Manuel Coto P.

Album Católico de Costa Rica Nuestro propósito

No existiendo en ningún país de América un Album Católico, es decir, dedicado exclusivamente a nuestra Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana, la Editorial Latino Americana (Latin American Press), ha resuelto editar un libro de esta naturaleza para cada una de las naciones de América, comenzándose dicha labor en la República de Costa Rica.

Podemos afirmar categóricamente que jamás en América se ha editado un «Album Católico», que lleve a los hogares cristianos el más perfecto conocimiento del desenvolvimiento de la Religión Católica, sus hechos históricos y demás asuntos de interés general, relacionados con nuestra iglesia, así como las actividades y obras realizadas por sus ilustres prelados y demás Ministros del Señor.

La Editorial Latino Americana (Latin American Press) conociendo el espíritu altamente religioso, predominante en los países de Centro América y muy especialmente en

esta noble, culta y progresista nación, ha querido iniciar en ella sus tareas, para después continuarla en los demás países de la América Latina y más tarde en los Estados Unidos de Norte América y Canadá.

Este «Album», que será un bello exponente de las grandezas inmarcesibles que encierra la gloriosa Iglesia Católica, Apostólica y Romana, no faltará seguramente en ningún hogar cristiano de este noble pueblo, que mantiene latente en su corazón el culto fervoroso a Dios, el espíritu de nuestras viejas tradiciones y la hidalguía de nuestra Raza invencible; y al que muy bien podríamos aplicar aquellas hermosas estrofas del inmortal poeta centroamericano, Rubén Darío, diciendo: «que aun cree en Jesucristo y aun habla en español».

Suscribase hoy mismo al «Album Católico de Costa Rica»; para informes señor Guillermo A. Vasseur, gerente. Hotel Rex, San José C. R.

Anúnciese en LA EPOCA. Suscribase

Trabajo, la inquisición...

Viene de la 1a. página

huyen de curules, como el mordido ahora en el calcañar, porque es verdad que en alguna ocasión—al formular la papeleta Constitucional—Republicana hubo medio y ofrecimiento de llevarlo asegurado hasta el Congreso, buen signo de solvencia moral es; de esa solvencia tan gallarda que ni ha confundido las personas con los sistemas o métodos, ni menos hace de buhonero con la desesperante situación de un pueblo.

Celebran las izquierdas en estos días el centenario de la abolición del Santo Oficio.

¿Y por qué no el de la matanza de frailes y aquel arabista Padre Artigas, cuyos sesos hirvieron en una taberna de la Concepción Jerónima? Por lo que hace a la Inquisición el mundo empieza a saber la verdad. Tengo sobre la mesa un folleto, «anticipo de un libro», titulado: «Inquisición sobre la Inquisición», por el mejicano D. Alfonso Junco. Como buen americano se educó en la idea de que la Inquisición había matado a tantos indios como en tiempos paganos y canibales se sacrificaban por millares a dioses insaciables. Se encontró con que, en tres siglos, la Inquisición no había hecho en toda la Nueva España más que 43 víctimas, ninguna de los indios, expresamente exentos de su jurisdicción.

En su «Historia de la Inquisición», nuestro infame Juan Antonio Llorente, calculó que sus víctimas habían sido 341.021, de las cuales 31.912 fueron quemadas (vivas o muertas); 17.659, quemadas en estatua, y 291.450 penitenciadas, muchas de ellas con penitencias de índole espiritual, «como salir los viernes en procesión de disciplinantes». Pero en estos años se ha empezado a revisar las cuentas de Llorente. Del tribunal de Córdoba dice el grandísimo embustero

que hizo ejecutar, en total, a 2.127 víctimas. El Sr. Ramírez de las Casas examinó sus autos de fe. Resultó que los ajusticiados fueron 36. Llorente había dicho que el tribunal de Canarias hizo matar a 1.118 personas. Revisados sus autos por el señor García Rodrigo, quedó la cifra reducida a 13 víctimas. Los demás números de Llorente tienen el mismo fundamento que los de Córdoba y Canarias.

Se ha acusado a la Inquisición de haber estorbado el desarrollo intelectual. A ello contesta el señor Junco: «Nunca el genio español ha pensado con más nervio, originalidad y brío que en plena Inquisición, y da la casualidad de que con ella coincide la edad de oro de las letras españolas». No será por estas tierras el bíblico jardín, pero no fué aquí donde se ejecutó a Miguel Servet, ni a Vanini, ni a Giordano Bruno, ni al catedrático Tomás Moro. En vano se buscará entre las víctimas de la Inquisición española un sólo nombre de prestigio intelectual.

El carácter benéfico de la Inquisición fue ponderado por Zurita, Santa Teresa, Mariana, Fray Luis de Granada. Fueron inquisidores el cardenal Cisneros, Fray Diego de Deza, protector de Colón, D. Alonso Manrique, amigo de Erasmo. Se honraron de pertenecer al Santo Oficio Lope de Vega, Rioja, Rodrigo Caro. Su debelador, Llorente, después de haber perdido la fe, aceptó el cargo de comisario de la Inquisición en Logroño y luego de secretario general, para ser destituido por la autoridad eclesiástica; se hizo afrancesado en 1808, tuvo que ser depuesto por los franceses del cargo de Director de Bienes Nacionales, por no dar cuenta de 11 millones de reales y acabó traduciendo las «Aventuras del baroncito de Faublas», novela pornográfica...

De Maeztu

Los buhoneros polacos gravados en Cartago

Por medio de un delegado especial la Municipalidad de Cartago ha hecho saber al Poder Ejecutivo que ha fijado en cuatrocientos colones el impuesto trimestral a los buhoneros polacos. Esta corporación se dirigirá a todas las municipalidades del país

instándolas a que le imiten en su acción [de poner impuestos prohibitivos a los polacos. Ojalá que todas acojan esta iniciativa de la Municipalidad de Cartago, ya que en todas partes del país se deja sentir la tremenda competencia ejercida por los buhoneros.

Cien hombres a Turrialba

Desde que aparentemente terminó la huelga en la región atlántica, han seguido en su intento de levantarla, algunos cuantos elementos de esa zona, miembros de la federación de trabajadores de la localidad.

En vista de que últimamente las cosas se han puesto tirantes y queriendo el gobierno proceder con todo rigor desde el principio, lo cual nos parece muy lógico, ha dispuesto el envío de cien hombres de la fuerza pública, que marcharon en la mañana

de ayer con destino a Turrialba, para en caso de sea necesario se ha ordenado tener listo otro contingente de cien hombres, que se enviará en cualquier momento. Mientras tanto el delegado del gobierno, don Gonzalo Zayas Bazán permanece en Turrialba para ver si es posible llegar a un acuerdo, cosa que él cree difícil dadas las pretensiones de los comunistas. En cambio manifiesta que en las fincas donde no hay comunistas los arreglos se han llevado a cabo sin dificultades.